



Nomos

# Demokratisierung des Verfassungsrechts



## Gesamtverfassung

Das Verfassungsdenken Helmut Ridders

Herausgegeben von Prof. Dr. Isabel Feichtner, LL.M. und Dr. Tim Wihl

2022, 273 S., brosch., 59,- €

ISBN 978-3-8487-7024-3

(Staatsverständnisse, Bd. 160)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7024-3](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7024-3)

Helmut Ridders Idee der Gesamtverfassung einer Gesellschaft besteht auf unserer kollektiven Selbstorganisation. Die autonome Organisation sozialer Freiheit kann uns kein Staat abnehmen. Was das für die einzelnen Gesellschaftssphären bedeutet, buchstabiert Ridders äußerst umfangreiches verfassungsrechtliches Werk im Detail aus. Dabei gelangt er zu bis heute gültigen Einsichten über die notwendige Demokratisierung der Wirtschaft, der Hochschulen, der meinungsbildenden Öffentlichkeit und des gesamten Staatsapparats. Dieser Band zeigt die Aktualität von Ridders Schriften, nicht zuletzt seines provokativen Hauptwerkes „Die soziale Ordnung des Grundgesetzes“, in den verschiedenen Sachgebieten systematisch auf: von der wieder stark

diskutierten Vergesellschaftung (etwa von Wohnungen) bis zu den Dilemmata der wehrhaften Demokratie. Der Band wendet sich damit an alle juristisch und politisch Interessierten, von der Akademie bis in soziale Bewegungen. Die Autor:innen sind sämtlich erfahrene Rechtswissenschaftler:innen und Praktiker:innen des Verfassungsrechts.

### Mit Beiträgen von

Ino Augsberg, Andreas Engelmann, Isabel Feichtner, Isabell Hensel, Alexandra Kemmerer, Karl-Heinz Ladeur, Ulrich K. Preuß, Cara Röhner, Tarik Tabbara, Fabian Thiel, John Philipp Thurn und Tim Wihl.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-37 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-43 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-45 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# Democratisation of Constitutional Law



## Gesamtverfassung

Das Verfassungsdenken Helmut Ridders

Edited by Prof. Dr. Isabel Feichtner, LL.M. and Dr. Tim Wihl

2022, 273 pp., pb., € 59.00

ISBN 978-3-8487-7024-3

(Staatsverständnisse, vol. 160)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7024-3](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-7024-3)

Helmut Ridder's idea of the 'Gesamtverfassung' of a society insists on our collective self-organisation. No state can take the autonomous organisation of social freedom from us. Ridder spells out what this means for the individual spheres of society in his extremely comprehensive work on constitutional law. In doing so, he arrives at insights that are still valid today about the necessary democratisation of the economy, universities, the general public and how they form their opinions, and the entire state apparatus. This volume systematically demonstrates the topicality of Ridder's writings, not least his provocative magnum opus 'Die soziale Ordnung des Grundgesetzes' (The Social Order of the Basic Law), in various subject areas: from the

socialisation (of housing, for example), which is once again the subject of much discussion, to the dilemmas of militant democracy. The volume is aimed at all those interested in law and politics, from academia to social movements. The authors are all experienced legal scholars and practitioners of constitutional law.

### With contributions by

Ino Augsberg, Andreas Engelmann, Isabel Feichtner, Isabell Hensel, Alexandra Kemmerer, Karl-Heinz Ladeur, Ulrich K. Preuß, Cara Röhner, Tarik Tabbara, Fabian Thiel, John Philipp Thurn and Tim Wihl.

Hotline for your order +49 7221 2104-37 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-43 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgener Str. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary